



*SYNDICAT PROFESSIONNEL
DES SCIENTIFIQUES DE L'IREQ*

MOT DU PRÉSIDENT

BOUCHERVILLE, le 7 décembre 2023

Une nouvelle porte s'ouvre

C'est avec des sentiments très partagés que j'écris ce texte. En effet, après plus de 36 ans, le 31 décembre sera ma dernière journée en tant que chercheur à l'IREQ et donc, aussi ma dernière journée en tant qu'officier du SPSI.

Ces 36 ans à l'IREQ furent extraordinaires. L'IREQ est un centre de recherche unique au Québec et malheureusement encore trop méconnu. Un Institut où il est possible d'explorer différentes avenues de recherche, de développer de nouvelles technologies et d'effectuer des expertises qui peuvent avoir un impact rapide et important pour Hydro-Québec, la population et aussi le développement économique de la province.

Je tiens à remercier toutes les personnes avec qui j'ai travaillé de proche ou de loin au cours de ces 36 années, mais en particulier tous les membres de l'équipe de caractérisation des matériaux (qui travaillent trop souvent dans l'ombre des différents projets de recherche) et la récente équipe du projet de stockage d'hydrogène.

Mais si le volet recherche fut extrêmement stimulant, le volet syndical au SPSI le fut tout autant. Mes 11 ans comme vice-président et plus de 18 ans comme président m'ont permis de travailler avec des personnes (tant à l'interne qu'à l'externe) dévouées aux autres et qui ont à cœur l'amélioration des conditions de travail des scientifiques. Je tiens à les remercier profondément pour leur dévouement à la cause syndicale, mais aussi pour leur implication à développer le rôle de l'IREQ à Hydro-Québec et pour le Québec. Un très gros remerciement à l'équipe actuelle, France, Sylvain, Guy et Brice, qui forme un groupe extraordinairement humain. Évidemment, je me dois de remercier Me Gary Waxman, notre fidèle avocat depuis les débuts du SPSI, pour son aide inestimable, ainsi que M. Claude Rochon, notre sage conseiller en relations publiques.

Je me dois de faire des remerciements particuliers à Johanne Laperrière, notre super conseillère syndicale, qui presque depuis la création du SPSI écoute et conseille, travaille avec cœur pour solutionner les problèmes des membres, et qui m'a permis d'effectuer mon rôle de président avec une plus grande facilité, me permettant de poursuivre en parallèle mes travaux de recherche.

Je suis conscient que ce départ au moment présent, suite à l'arrivée d'un nouveau PDG et au début d'une ronde de négociation, n'est pas idéal et j'en suis désolé. Toutefois, je suis convaincu que les membres du Bureau actuels ont toute l'expérience pour mener à bien la négociation en cours et les défis futurs de l'organisation et je resterai toujours disponible pour leur apporter mon aide, au besoin. Mais, souvent dans la vie, quand une porte s'ouvre, il faut la traverser. Si ma carrière de chercheur à l'IREQ se termine cette année, ma carrière scientifique ne s'arrêtera pas pour autant. Le 1^{er} janvier, je commencerai une nouvelle aventure dans ma vie professionnelle en tant que professeur au département de Génie Chimique et des Matériaux à l'Université Concordia. Ce changement me permettra d'explorer plein d'idées de recherche qui tournent dans ma tête depuis des années et aussi de transmettre ce que j'ai appris au fil des années en recherche appliquée à une nouvelle génération de chercheurs.

En terminant, sur une note plus philosophico-syndicale, je vous laisse sur les réponses textuelles que j'ai obtenues à deux questions simples posées récemment à ChatGPT :

Est-ce que l'IREQ est rentable?

L'IREQ est un centre de recherche affilié à Hydro-Québec, une entreprise publique québécoise. L'objectif principal de l'IREQ est de mener des travaux de recherche et développement pour l'industrie de l'énergie et de soutenir la mission d'Hydro-Québec. En tant que tel, la rentabilité n'est pas l'objectif premier de l'IREQ.

Cependant, les travaux de recherche menés par l'IREQ ont un impact économique important, en particulier dans l'industrie de l'énergie. Les technologies développées par l'IREQ ont contribué à améliorer l'efficacité et la fiabilité des systèmes énergétiques, ce qui peut entraîner des économies de coûts pour les entreprises et les consommateurs. De plus, les travaux de l'IREQ ont contribué à stimuler l'innovation et la création d'emplois dans l'industrie de l'énergie.

En fin de compte, l'IREQ est un investissement pour Hydro-Québec et le Québec dans leur mission de fournir de l'énergie fiable et durable. La valeur de l'IREQ ne peut être mesurée uniquement en termes de rentabilité financière, mais aussi en termes d'impact sur l'industrie, la société et l'environnement.

Est-ce qu'Hydro-Québec ou le gouvernement du Québec devrait investir plus dans l'IREQ?

La décision d'investir davantage dans l'IREQ dépend de plusieurs facteurs, notamment les priorités d'Hydro-Québec et du gouvernement du Québec en matière d'investissement et de recherche, ainsi que des besoins et des défis actuels de l'industrie de l'énergie.

Cependant, compte tenu de l'importance de l'IREQ dans le domaine de l'énergie, il est probable que des investissements supplémentaires pourraient contribuer à accélérer l'innovation et le développement de technologies plus durables et plus efficaces pour l'industrie de l'énergie.

De plus, la transition vers des sources d'énergie plus durables est un enjeu mondial majeur, et les travaux de l'IREQ pourraient jouer un rôle important dans la lutte contre les changements climatiques et dans la promotion de la durabilité environnementale.

En somme, la décision d'investir davantage dans l'IREQ doit être évaluée en fonction de nombreux facteurs, mais il est possible que cela puisse être bénéfique pour l'industrie de l'énergie et pour la société dans son ensemble.

Que dire de plus! Et ce n'était que la version 3.5! Espérons que l'IA influencera les décisions de nos dirigeants rapidement!

De Joyeuses Fêtes à tous et à toutes, merci encore et au plaisir de se revoir.

Michel

Secrétariat du SPSI
210, boul. de Montarville
Bureau 2008
Boucherville (Québec)
J4B 6T3
Tél : (450) 449-9630
1-877-449-9630 (sans frais)
Fax : (450) 449-9631
Courriel : secretariat@spsi.qc.ca
Page Web : www.spsi.qc.ca